

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: jueves 2 de Junio de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 964

¿QUÉ POLÍTICA!

«La América de los americanos» constituía en el año 1819 el principio del liberalismo económico de Monroe; en 1898, la fórmula «América de los norteamericanos»; constituye la base de ese absorbente proteccionismo, por nadie mejor personificado que por Mac-Kinley.

Aquel célebre mensaje de Monroe contra los ingleses dirigidos, había de ser una doctrina de ambición desmesurada, de pasiones sin freno; la expansión comercial, basada en de amplia reciprocidad preconizada por Monroe había de traducirse luego en egoísta monopolio; y lo que pudo obedecer á convencionalismos impuestos por las circunstancias de aquella época, han transformado los sucesores de aquel presidente en principio gubernamental del Estado.

Mueren Monroe, y las conquistas y las usurpaciones de la República fueron continuas.

El Maine septentrional, los territorios de Oregon y de Texas, Nuevo México y la California Gadsden y Mesilla fueron los primeros en caer bajo el dominio de la República yankee, y la cesión del territorio de Alaska es considerada como un reconocimiento de Rusia á la soberanía de los Estados Unidos en el Continente americano, y como una amenaza á la Gran Bretaña, soberana entonces del Canadá.

En 1842 contribuye Inglaterra con la cesión de su dominio, á ensanchar los territorios de la Gran República, y ésta, sin el freno de ningún derecho ni de ninguna legislación, busca nuevos horizontes y ve á Cuba, explota sus riquezas, comprende su valor y trata de adquirir.

Sin energías para presentarse de frente, emplea las hipocresías de la diplomacia; conoce el juego, y su ambición herida por la dignidad española, busca nuevos derroteros, nuevas orientaciones.

Esgrime el principio de Monroe, cae en la cuenta de que Cuba forma parte de aquella América que debe ser suya y ocultando bajo el sentimiento de humanidad su astuciosa ambición, transforma la hostilidad diplomática en hostilidad guerrera.

Esa es su política.

Sin otro lema que el de un desenfrenado egoísmo, sin otro interés que el de su repugnante y grosero engrandecimiento, sin otra idea que la del mercader miserable que antepone á su honra la conveniencia del negocio, se lanza á la lucha; y sin sentimientos dignos, sin tener concepto de lo que es patria, sin hombres que sientan y sin corazones que latán al impulso de una generosa idea, confía sus éxitos al éxito del oro, y sus triunfos al triunfo del dólar.

Esa, esa es su política.

Correo de Madrid

Mayo 31.

El personal de las escuadras y apostaderos ha sido autorizado para establecer asignaciones que serán satisfechas tan pronto como se reciba en el Ministerio de Marina el aviso de las mismas.

De las únicas que hasta ahora se tiene conocimiento con las correspondientes al personal de los cruceros «Infanta María Teresa» y «Cristóbal Colón».

Las asignaciones deben notificarse al Ministerio del ramo por conducto de los respectivos intendentes.

Las personas que estén autorizadas podrán pasar á hacer efectivas las asignaciones correspondientes al mes de Mayo.

Algunos periódicos, poco afectos á la legalidad vigente, han reproducido un artículo que se supone escrito por el señor Castelar.

La gente duda que el artículo sea realmente del señor Castelar, ó por lo menos, cree que le ha escrito en un momento de ofuscación.

—Ha llegado á Madrid acompañado de su señora el general Borbón, para cumplir el tiempo de arresto que le falta en las prisiones militares de San Francisco.

El ministro de la Guerra le ha levantado el arresto.

En su consecuencia se ha ido á su casa donde ha recibido la visita de varios amigos particulares.

—Ha sido sorprendido en Ceuta un extranjero de origen alemán, tomando notas y croquis de la batería del Pintor.

Se dice que llegó en el correo del día 27.

—En un telegrama sin fecha de Manila, reexpedido el día 13 de Hong-Kong, se dice que Aguinaldo con los demás cabecillas que le acompañaban al desembarcar en Cavite, han recorrido varias provincias de la isla de Luzón haciendo la propaganda entre los rebeldes á favor de los yankees con el dinero y armas que de éstos recibieron.

Regresaron sin haber obtenido grandes resultados.

—Sin embargo, algunos temen aumento de insurrección en algunas provincias tagalas.

Manila está tranquila y aumenta sus defensas, principalmente por la parte de tierra.

No se cree un ataque formal por parte de los yankees, hasta bien entrado el mes de Junio.

Se supone que aguardarán los refuerzos que les envíen de los Estados Unidos y cuya salida se sabe por las noticias traídas de Hong-Kong y por el cable de las Visayas.

Se cree, además, que aguardarán á que los insurrectos saquen primero las castañas del fuego.

—Confírmase que la viruela causa estragos entre las tripulaciones de Dewey.

—Telegramas Hong-Kong, recibidos en Londres, dicen que en aquella población corre el rumor de que los españoles han ofrecido 25.000 duros por la cabeza de Aguinaldo.

—Según telegramas del comandante general del Apostadero de Filipinas, facilitados en el Ministerio de Marina, las bajas que sufrimos en el combate de Cavite, son las siguientes:

Muertos: el comandante del «Reina Cristina», el capellán del propio barco, un primer contramaestre, un condestable, un cabo de mar, un artillero, 35 marineros y soldados europeos y 9 indígenas.

Heridos: 16 oficiales, 19 clases, 108 marineros y soldados europeos y 35 indígenas.

El estado de los heridos es satisfactorio.

—Un telegrama de la Habana que ha recibido *El Herald* de Madrid, participa que en el término del poblado de Esperanza, cerca de Cienfuegos, se ha descubierto una importante mina de carbón que puede resolver el problema de actualidad.

Se ha dado conocimiento al general Blanco.

Se espera que en breve llegarán á Cuba barcos con víveres.

—Los diputados por Puerto Rico se han reunido hoy para cambiar impresiones y dar lectura á cartas recibidas de la pequeña Antilla, que alcanzan hasta tres días antes del bombardeo.

En estas cartas se dice que en Puerto Rico se han borrado en los actuales momentos todas las diferencias políticas; que sus habitantes se han alistado casi en masa como voluntarios, y que las señoras más distinguidas se han inscrito en la Cruz Roja.

En una palabra: que reina el mayor entusiasmo por la causa de España.

El ministro insular de Gobernación se ha inscrito como simple voluntario.

—En las propias cartas se expresa que el comercio sufre una crisis grave, habiéndose paralizado bastantes negocios, lo cual ha sido causa de que hayan quebrado varias casas de comercio.

Los reunidos acordaron visitar al ministro de Ultramar para preguntarle el estado en que se halla la constitución de la Cámara insular.

Sobre este extremo se ha dicho en la indicada reunión, que el señor Romero Girón había recibido telegramas del general Macías, anunciándole que no consideraba oportuna la reunión de la mencionada Cámara.

También parece que dicho general ha tomado una medida extrema con el subsecretario de Instrucción pública, señor Barbosa, por manejos sospechosos de subterfugio.

—Esta mañana han conferenciado con el ministro de Ultramar sus compañeros los de Hacienda y Gobernación.

La visita del señor Pulgarver tuvo por objeto tratar de las cuestiones pendientes relativas al pago de los buques de guerra de Cuba y la del señor Capdepont estuvo relacionada con el restablecimiento de las comunicaciones con Manila.

Con el señor Sagasta han conferenciado el ministro de la Guerra y el ex-consul de España en Nueva York, señor Baldasano.

—Según manifestaciones del ministro de la Guerra, solo se han recibido telegramas de los generales Blanco y Macías, participando no ocurrir novedad en Cuba y Puerto Rico.

Otros ministros también han dicho que carecían de noticias acerca de la guerra.

—Asegúrase que ha llegado á Ceuta el trasatlántico «León XIII» conduciendo 1.350 soldados, que habían salido de Barcelona, continuando el buque su viaje con rumbo á Canarias.

También llegó el mismo día á dicha plaza el vapor «Rabat».

—Créese que pronto llegará el «Joaquín del Piélagos» conduciendo dos compañías de ingenieros, pertenecientes á zapadores minadores, mandadas por un comandante.

—Comunican desde Alhucemas que las tropas del Sultán han batido á una partida de piratas de la tribu de Bocoys; mataron á doce de ellos, hicieron más de cien prisioneros y los demás huyeron á la desbandada.

—Telegrafían de Gibraltar diciendo que anoche salió de aquel puerto el crucero insular «Terrible», llevando á bordo al lord Goschen, ministro de Marina británico, cuya ida á Gibraltar fué tan comentada y cuya repentina marcha ha causado no menor extrañeza.

—Telegrafían de Washington diciendo que el capitán Sigbee, que manda el crucero yankee auxiliar «Saint Paul», ha firmado que entró en Santiago de Cuba y que vio á la escuadra del almirante Cervera.

Esto ha causado risa—hasta entre los yankees,—pues se cree imposible que dicho buque entrase impunemente en el puerto de Santiago.

Para acabar el cuadro de la fanfarronería yankee, se dice en Washington que el comodoro Schley ha explicado que supo que iba á

Santiago la escuadra española por confidencia de agentes cubanos, y añade que se quedaron tres días en Cienfuegos para dar tiempo de entrar en Santiago de Cuba al almirante Cervera, concluyendo con énfasis que allí ha quedado este cogido.

En vista de tanta tontería, la opinión yankee empieza á considerarse á Sigbee y Schley militares fanfarrones é ineptos.

Dicen de París que en el discurso pronunciado ayer en Saint Etienne por el Presidente de la república, Mr. Félix Faure, dijo que las relaciones entre Francia y los Estados Unidos eran altamente satisfactorias.

Se añade que el ministro de Negocios extranjeros Mr. Honoratux, ha hecho grandes elogios del espíritu de concordia que reina entre España y Francia.

Mr. Félix Faure ha regresado á París.

El *New York Times* publica la opinión de varios personajes importantes norteamericanos respecto á las cuestiones de Filipinas.

Los gobernadores de los Estados de Virginia, Alabama y Connecticut se manifiestan contrarios á la ocupación permanente de aquellas islas.

—Según las últimas noticias oficiales de Cuba, hay 100 buques americanos de combate y un ayuso delante de Santiago de Cuba y cinco en las aguas de la Habana.

—Telegramas de Tampa y Cayo Hueso recibidos por el *Daily Chronicle* y otros periódicos, dicen que el general Macías se ha opuesto á la invasión inmediata de Cuba, por desconocer el mal estado de organización de las tropas americanas y la mayoría de los voluntarios se hallan sin armas, municiones y calzado.

Ha comenzado el movimiento de concentración de tropas, pero no se facilitan noticias; la prensa norteamericana proporciona detalles figurados.

—Extracto del Boletín oficial

Relación de los plebeos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo.

—Estado comprensivo de la existencia general de los acogidos en las Casas de Beneficencia de esta provincia, correspondiente al mes de Mayo último, según los partes dados por los respectivos directores.

—Relaciones circunstanciadas de las factorías de Subsistencias y Utensilios de las compras de artículos de inmediato consumo verificadas en la tercera decena de Mayo del corriente año.

—Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se anuncia que hasta el día 10 del presente mes pueden satisfacer sus cuotas sin recargos los señores contribuyentes.

—Por la Junta provincial organizadora del colegio médico de esta provincia se ruega á los señores subdelegados se sirvan remitir nota de los profesores cuyos títulos obran en los respectivos registros y que en la actualidad ejercen.

—Edictos de subastas de fincas embargadas por débitos á la Hacienda.

—Acuerdos de variación de términos.

—Providencia del Juzgado de Valls referente á unos autos de concurso voluntario de acreedores.

—Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteaer las disposiciones siguientes: El ab condado le le 2 e b mar

Hacienda.—Autorizando al ministro para presentar á las Cortes un proyecto de ley pro-

hibiendo la exportación de plata en pasta y en moneda.

—Determinando la cuota por contribución industrial para la Empresa de Abastecimiento de aguas de Sevilla.

—Introduciendo algunas variaciones en la habilitación y situación de varias Aduanas de la frontera portuguesa.

Guerra.—Concediendo la cruz de primera clase del mérito militar con distintivo blanco, pensionada, al teniente auditor de segunda don Rafael Piquer y al oficial primero del cuerpo administrativo don Eusebio Pascual Bauza.

Noticias locales

Las grutas nuevas que transmite el cable desde Santiago de Cuba contribuyen a reanimar el espíritu público y hacen desear algún tanto el horizonte español que tan empañado se empeñan en presentar los ánimos pesimistas de las oposiciones.

El combate librado en Santiago de Cuba, donde un solo buque español puso en vergonzosa fuga 16 embarcaciones de la marina norteamericana demuestra por modo evidente la pericia y arrojo de nuestros valientes marinos y cuanto es dable esperar de su esfuerzo, inteligencia y disciplina.

La escoria vil que constituye la Armada americana se irá convenciendo de que no todas las máquinas guerreras tripuladas por los españoles son fragatas madereras como las que echó a pique en la bahía de Cayite, sino que por el contrario, destruidos aquellos tendrá que habérselas con acorazados tan buenos por lo menos como los mejores de su escuadra.

Fiechos en ellos y en la inteligente fiera de sus tripulantes, hábilmente dirigidos por nuestro Gobierno para la defensa de nuestro honor y la integridad del territorio español.

En la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento se tratarán los asuntos siguientes:

Una comunicación del presidente de la Junta Central de la Suscripción Nacional manifestando su agradecimiento por el donativo hecho por el Municipio.

Distribución de fondos para el presente mes. Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se conceda permiso para hacer obras en las casas número 6 de la calle de Rebolledo, 18 de la de Augusto y 3 de la de Misericordia.

Dictamen de la de Gobernación desestimando una proposición de aumento de caudal el estero de San Sebastián.

Otro solicitando excepción de subasta para engranar los efectos inservibles por haber quedado desiertas las verificadas.

Otro para el nombramiento del conserje del Consultorio médico municipal, y voto particular del concejal señor Cañellas.

Otro de la Comisión de Obras aprobando la minuta de la escritura con el señor Castellet y reglamento para el arriendo de agua eventual.

Adjudicación del remate para el arriendo del servicio de la limpieza.

Actas negativas de las subastas de arriendo de puestos públicos y afirmado del paseo central de la rambla de San Juan.

Dictamen de la Comisión de Ensanche sometiendo a la aprobación del Ayuntamiento varios acuerdos referentes a obras ejecutadas y el presupuesto especial de la Zona.

Otro de la de Hacienda acompañando las condiciones de subasta para el arriendo del servicio de zanjas y catas.

Otro solicitando se aplaque la resolución de varias peticiones dirigidas al Ayuntamiento hasta que mejoren las circunstancias por que atraviesa la nación y el Municipio.

Otro acompañando el presupuesto municipal para el año económico de 1898-99.

Una instancia de don Sebastián Archs solicitando el servicio de barquillas de salvamento.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia se advierte a los Ayuntamientos que no hayan remitido aún las matriculas de industrial para el próximo ejercicio económico, que en breve se expedirán contra los mismos comisionados de apremio.

Existen en la actualidad en las Casas de Beneficencia de esta provincia 459 varones y 484 hembras entre expósitos y de Misericordia.

Por falta de número de señores concejales no pudo celebrarse ayer sesión el Ayuntamiento.

En el día de ayer ascendía la suscripción nacional voluntaria para el fomento de la marina y gastos de la guerra, a la cantidad de 15.354.768,55 recaudadas en el Banco y sus sucursales.

Las pocas existencias de vinos que aún quedan en las bodegas de la provincia de Alicante, se cotizan de 8 a 12 reales el cántaro de 11 litros.

Se espera que estos precios experimenten una alza, en vista de la mucha demanda que de aquellos caldos hacen los mercados franceses.

La Comisión provincial ha acordado señalar los días 10 y 22 del actual mes para celebrar sus sesiones.

En la calle de la Destral rieron ayer dos bonitas muchachas, resultando una de ellas con algunos arañazos.

Amores contrariados y mal comprimidos, fueron origen de la contienda.

Hemos recibido las tarifas especiales que para el abono a la red telefónica urbana de esta capital publica la sociedad «Regional Telefónica».

Es una mejora que debemos aplaudir porque viene a prestar a esta población un servicio que há tiempo era de verdadera necesidad, especialmente para nuestros comerciantes e industriales.

Ayer se reunió en la Diputación la Junta provincial del Censo para la rectificación de las listas electorales.

Los acogidos en la Casa provincial de Beneficencia pasaron todo el día de ayer en el monte del «Lorito», en donde su director les hizo servir una espléndida comida.

Se nos ha dicho que la empresa del Gas se ha negado desde ayer a suministrar dicho fluido en el Establecimiento de Beneficencia que depende de la Diputación provincial.

Señores diputados: mucho ojo, no se queden ustedes también sin el fluido.

Procedentes de Villanueva y Geltrú llegaron ayer noche a esta capital varios soldados de caballería al mando de un oficial los cuales seguirán esta mañana su viaje con el tren que se dirige a Valencia.

Debemos advertir a los señores contribuyentes que hasta el día 10 del actual mes pueden satisfacer sus cuotas sin recargo en las oficinas de recaudación.

La Junta del Colegio médico de esta provincia ruega a los señores subdelegados remitan nota de los Profesores cuyos títulos obran en los respectivos registros y que en la actualidad ejercen.

La Junta provincial de Instrucción pública de Alicante ha remitido antecedentes favorables del maestro don Jaime Perez, cuyo señor se ha posesionado de la escuela de Vallfogona.

Han sido nombrados maestro interino de Cabacés don Agustín Barberá Lluis, y maestra interina de Bañeras doña Concepción Sabaté.

Por el Rectorado se han concedido treinta días de prórroga al maestro electo de Altafulla don Mariano Crivellé.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las tres de la mañana.—Barómetro, 757. A las tres de la tarde.—Barómetro, 757. Termómetro: Máxima 24°50.—Mínima 13°50. Temperatura media, 19°00.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrain Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

TORTOSA.—En el tren correo de las doce de la mañana, llegó anteayer a esta ciudad, procedente de Tarragona, el M. I. señor gobernador civil de esta provincia, nuestro respetable amigo don Miguel Aguado.

La noticia de su llegada, la comunicó al señor alcalde, poco rato antes, por medio de telegrama.

Acompañaban al señor Aguado un sobrino suyo, y su secretario particular, señor Blanco. En la estación recibieron el alcalde, el primer teniente, una comisión de concejales, el secretario del Ayuntamiento, el sargento de la guardia civil de este puesto, y otras personas.

Los distinguidos viajeros trasladáronse al domicilio del alcalde don Antonio Kles, quien les invitó a su mesa.

Algunas autoridades pasaron allí a saludar al señor gobernador.

A las tres y media de la tarde reunió a los concejales en la Casa Consistorial, cambiándose entre los presentes, los saludos y ofrecimientos propios del caso. El distinguido huésped recorrió todas las dependencias, y pasado algún rato, estuvo, en unión del señor alcalde, en el Palacio Episcopal a saludar al Ilmo. señor obispo. Este y el señor Kles acompañáronle a la iglesia Catedral, visitando el Templo minuciosamente, lo mismo que el Colegio de San Luis Gonzaga, el Mercado público, y nuestro hermoso Parque.

A las nueve de la noche se le obsequió por el Ayuntamiento con un banquete, que tuvo lugar en

el salón de sesiones de la Casa Consistorial. Asistieron bastantes concejales, pertenecientes a distintos partidos políticos. En la mesa ocuparon, el sitio de preferencia, el señor gobernador y el alcalde.

Durante la comida reinó animación extraordinaria y se conversó familiarmente, dirigiendo el señor alcalde, en cuanto se descorchó el champagne, cariñoso saludo de bienvenida en nombre propio, de la Corporación que preside, y de la representación que ostenta, al distinguido huésped, quien en correctas y oportunas frases se mostró agradecido y satisfecho por las bondades y mercedes que le habían dispensado las autoridades, el elemento oficial y la población de Tortosa. El señor gobernador se ofreció incondicionalmente a los comensales, ya como autoridad, ya como particular, expresando que los recuerdos de su viaje a Tortosa, son de los que no se borran, de los que no se entinguen. Estos levantados conceptos, fueron acogidos con especial agrado por todos los oyentes.

Esta mañana a las nueve han salido en carruaje para Cherta, el señor Aguado, el alcalde señor Kles y otras personas. Allí pasarán parte del día visitando la población y viendo el hermoso azul, pintoresco sitio desde donde se descubren preciosos panoramas.

Sabemos que en la vecina población se preparaba un buen recibimiento a la primera autoridad civil de esta provincia, la cual regresará aquí a la hora de tren exprés, para dirigirse hoy mismo a Tarragona.

—Anteayer llevóse a cabo la arriesgada empresa de apoderarse del nido de águilas reales que ya dijimos habitan en el término del pueblo de Tivenys.

Con gran peligro lograron encaramarse a la alta roca dos mozos pastores hasta la gruta que sirve de morada a tan singulares huéspedes, en tanto que dos hombres con escopetas vigilaban para ahuyentar a las viejas rapaces, en caso de que vinieran.

Llegados al rústico palacio de la reina de los aires, hallaron dos hermosos aguiluchos rodeados de restos de liebres, conejos, cabritillos, perdices y otras aves, como si realmente fueran dos comensales de una mesa de príncipes.

Las jóvenes rapaces, sorprendidas, recibieron a picotazos a los intrépidos mozabetes, arañándolos con sus garras e intentando la fuga que lograron evitar los pastorcillos como en desquite de algún cabritillo que las viejas águilas les habían tomado de su rebano.

Los dos aguiluchos ya casi con todo su real plumaje han sido adquiridos por un vecino de Perelló, y probablemente irán a parar a una importante colección zoológica.

nos hizo observar que entre los mendigos que en dicho día, tienen por costumbre implorar la caridad pública los habla muchos que no son tales y que en vez de padecer hambre, nada les falta viviendo con relativo desahogo, dándose el caso de tener algunos de ellos depositados en la caja de ahorros del Banco de Reus, cantidades de 3.000 y 6.000 pesetas, lo cual nos consta de modo cierto.

Como estos aprovechados industriales del pordio serismo roban al verdadero necesitado la limosna que himan al público, conviene que nuestras autoridades estén a la pista y escarmenten a esta clase de pobres que emplean el disfraz para mejor burlar la buena fé del público.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 1.

De Bilbao y esc. en 22 ds. y. Carmen, de 632 ts., c. Piñole, con carga general, consignado a los señores Hijos de B. Lopez.

Despachadas

Para Barcelona y. Carmen, con tránsito.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 2

Para Londres, admitiendo carga para Hamburgo, con trasbordo en Londres, vapor «Alvarado», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Espartal», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 3

Para Valencia y. Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M. Ricomá.

SÁBADO 4

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Anselmo», que despachan los señores Hijos de B. Lopez.

LUNES 6

Para Londres vapor «Gravina», que despachan los señores Mac-Andrews y C.

MARTES 4

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Alicia», que despacha don Antonio Mas.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aslesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 8 al 10 de Junio el

vapor «Glanwern», que despachan los señores Boda hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vaas, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischl Nowgorod, a flete corrido, via San Petersburg, saldrá sobre el 16 de Junio el vapor ruso «Ariadne», que despachan los señores Boda Hermanos.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid market, including dates like 1.º Junio and various exchange rates.

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data for Barcelona market, including dates like 1.º Junio and various exchange rates.

Sección religiosa

(DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR)

España por el Sagrado Corazón

Sacri Chordi Jem Hispania penitens. Las circunstancias que atraviesa nuestra patria son muy parecidas a las que causaron en Francia el desastre de Sedan, que arrastró consigo todo lo que en la v. cina república parecía más duradero. Entonces los franceses, como ahora los españoles, ardían en santo entusiasmo por la patria y por la fé que de sus mayores herederan; el pueblo en masa esperaba con ardor la hora del combate para sacrificarse en holocausto por la patria.

Oración de Cuarenta Horas

Enseñanza.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purificación de Nuestra Señora en la Catedral.

Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas que siguen: Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento. Santísima Trinidad.—A las siete de la tarde con exposición, canto del Seráfico Trisagio, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de lecturas. San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media y a las siete durante la misa.
Sagrado Corazón.—De siete a ocho de la mañana.
San Miguel.—A las siete de la mañana.
Domingos de la Presentación.—A las seis de la tarde.
Carmelitas descalzas.—A las siete de la mañana.
Jesús-María.—A las siete de la mañana.
Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Enrique Alonso de Medina, teniente coronel de Gravelinas.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.
Paseo de enfermos: Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Ninguno.
Fallecidos.—Pedro Gil Roca, Afueras; Rosa Saiz Pérez, Espinach, 24, 2.º.
Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 1.º, 9'45 m.
Telegrafían de Washington que el ministro de la Guerra ha pedido un nuevo crédito de seis millones de dollars.
Esta petición á las Cámaras ha producido muy mal efecto en la opinión y anuncia que varios representantes se proponen interpellar al Gobierno sobre inversión que se da á estos créditos, toda vez que según se ha demostrado en la revista última de los 13.000 voluntarios, las fuerzas organizadas ni tienen equipo, ni el armamento es bueno, ni son tropas en las cuales pueda la nación confiar sus intereses.
La opinión en los Estados Unidos, según los telegramas que se reciben, respira por esta herida.
Dicen de Washington que se han dado las órdenes para que veinte telegrafistas acompañen á la expedición que saldrá en breve para San Francisco de California, desde donde partirá para Manila.
Con motivo de un artículo del *World* lamentando que la política influya en la adjudicación de contratos de armas, víveres y municiones, así como para el nombramiento de jefes y oficiales para el ejército de campaña, la opinión se muestra en extremo agitada y descontenta, y son ya muchos los que hablan de la conveniencia de la paz, ante el temor de que la desmoralización adquiera mayores proporciones todavía.
Despachos de Nueva York han comunicado la llegada á Tampa del general Milles y fuerzas á sus órdenes.
Telegramas posteriores que se acaban de recibir en esta, dicen que el general Milles no se halla satisfecho de su ejército expedicionario.
Esto, no obstante, seguirá el plan convenido por la Junta Extratégica, aunque duda que le sea factible hacer el desembarco en Guantánamo ni en ningún otro punto del Sud de la isla próximo á Santiago de Cuba.
De lo que Milles se muestra satisfecho es del recibimiento que le han hecho los vecinos de Tampa, proclamándole por anticipado conquistador de Cuba.
Madrid, 1.º, 11'5 m.
Telegrafía el capitán general señor Blanco que, según informes del inspector general de Sanidad de la isla, la salud del ejército en Cuba ha mejorado considerablemente.
Las existencias en los hospitales han disminuido en una mitad y el espíritu de los soldados es excelente.
Madrid, 1.º, 11'20 m.
De París telegrafían se ha recibido un despacho de Port-au-Prince en el que se dice que ayer, á las dos de la tarde, una escuadra norteamericana compuesta de 14 buques, entre los que figuraba el «New York» con la insignia de almirante, y varios torpederos, rompió el fuego contra los

fuertes de Santiago de Cuba, los cuales sufrieron desperfectos.
A las cuatro de la tarde, añade el despacho, cesó el fuego.
Esta noticia es de origen yanqui, y por consiguiente sospechosa; pero salvo lo de los desperfectos de nuestro fuerte, coincide con un despacho de Cabo Haitiano de origen español.
El Gobierno no tiene noticia de este combate.
Hemos interrogado sobre el particular al señor ministro de Marina, contestándonos que nada sabe.
Madrid, 1.º, 11'30 m.
Dicen de Cayo Hueso que un buque norteamericano desembarcó á 25 millas de la Habana armas y municiones para los rebeldes.
Añaden que la expedición desembarcada la componían 400 cubanos y yanquis al mando de los cabecillas Núñez y Lacret.
En los telegramas oficiales que ayer y hoy se han recibido del general Blanco, no se dice nada sobre este supuesto desembarco, por lo que considera como uno de tantos *canards* norteamericanos.
Madrid, 1.º, 11'45 m.
El Gobernador de Vizcaya ha participado al señor ministro de la Gobernación que por los guardas forales del puesto de Deusto ha sido detenido un sugeto de nacionalidad inglesa, por sospechas de que sea espía.
Los forales le sorprendieron sacando fotografías de los montes de Abuilla, en cuya jurisdicción están situados algunos fuertes.
Sospéchase que no es súbdito inglés sino yanqui, el detenido, y en tanto los hechos se aclaran ha sido incomunicado en la cárcel á disposición del gobernador militar.
Madrid, 1.º, 12'25 t.
El *Heraldo* ha recibido un telegrama de su corresponsal en la Habana dando cuenta de un combate librado por las guerrillas de Matanzas contra 400 insurrectos en Vijaca.
Los mambises estaban parapetados detrás de unas trincheras é hicieron frente á nuestros guerrilleros.
El combate, que fué muy empuñado, duró tres horas hasta que los insurrectos abandonaron sus posiciones con grandes pérdidas y dejando armas y parte de su impedimenta.
Por nuestra parte tuvimos un muerto, 13 heridos graves y 5 leves.
Madrid, 1.º, 12'30 t.
El capitán general de Cuba, en telegrama de hoy participa al Gobierno que en término de la Esperanza, inmediato á Cienfuegos, se han descubierto minas de carbón.
El alto precio que este combustible adquiere de día en día y los inconvenientes con que se tropieza para introducirlo en Cuba, es la causa de que el general Blanco haya telegrafiado esta noticia, que es en efecto muy satisfactoria siempre, pero especialmente en los actuales momentos.
Madrid, 1.º, 12'40 t.
En la iglesia de San Francisco el Grande se acaban de celebrar solemnes horas fúnebres por el alma del señor Sánchez Bedoya.
El magnífico templo hallábase revestido de luto y en su amplio centro elevábase rico y lujoso catafalco, al que daban guardia hujeres del Congreso con traje de gala.
En los oficios se cantó una gran misa de Requiem del maestro Esclava.
Presidieron el duelo los señores Silveira, Villaverde y un señor sacerdote.
La concurrencia fué numerosa, viéndose á la mayoría de los senadores y diputados conservadores, todos los representantes en Cortes de Sevilla, una numerosa comisión del arma de Artillería y muchas y distinguidas personas de significación en la Corte.
Madrid, 1.º, 1'10 t.
Telegrafían de Nueva York que en el mercado de trigo se acentúa la tendencia á la baja, pasando de 30.000 las toneladas que se han exportado á Europa.

Madrid, 1.º, 1'20 t.
Telegrafían de Montreal (Canadá), que en aquella capital se ha celebrado la vista de la causa instruida con motivo del robo de unas cartas al señor Carranza.
El abogado de nuestro digno compatriota ha fundado su acusación en que las cartas, que eran de carácter privado, fueron sustraidas por el acusado.
La defensa de éste no niega el hecho; pero sostiene que las cartas eran documentos oficiales y que contenían una lista de todos los espías españoles.
Madrid, 1.º, 2'25 t.
Esta mañana, á la hora de costumbre, han despachado con S. M. los ministros de la Guerra y Marina generales Correa y Auñón.
El general Auñón leyó á la Reina un telegrama oficial que contiene detalles de lo ocurrido en Santiago de Cuba.
Dice el despacho oficial que 16 buques yanquis cañonearon la Boca y el Morro de la bahía de Santiago de Cuba, siendo el nutrido fuego enemigo vigorosamente contestado por nuestras baterías.
Los yanquis hicieron ochenta disparos.
El almirante Cervera ordenó la salida del crucero «Cristóbal Colón», saliendo éste fuera de la bahía y presentándose al descubierta ante el fuego de los yanquis.
El enemigo, creyendo sin duda que tras el «Colón» iba el resto de la escuadra, emprendió la retirada.
Pudo notarse que uno de los cruceros yanquis tenía grandes averías.
El «Cristóbal Colón» regresó á la bahía sin novedad.
Ha producido general entusiasmo la victoria obtenida por nuestros marinos, por cuanto puede calificarse, sin reservas de ningún género, de triunfo el hecho de que un solo buque haya ahuyentado á 16 que componían la escuadra enemiga.
Madrid, 1.º, 3 t.
Habana, 31.—Una comisión de una sociedad mercantil importantísima ha solicitado que, en atención á las circunstancias, se rebajen los alquileres un 50 por 100.
También se habla, y parece que el proyecto se realizará, de emitir cédulas agrícolas con garantía hipotecaria.
A la vista de la Habana siguen anclados cinco buques yanquis.
Madrid, 1.º, 3'15 t.
Parece que el señor Puigcerver quería á toda costa que hoy mismo se publicara en la *Gaceta* el decreto prohibiendo la exportación de la plata.
Sin embargo, como el proyecto tiene que estar un día en el Senado para que la Alta Cámara lo sancione, no podrá publicarse hasta el viernes.
Madrid, 1.º, 3'35 t.
El general Auñón, interrogado por algunos periodistas acerca del paradero de la escuadra del almirante Cámara, ha dicho que ésta seguía maniobrando fuera de la bahía de Cádiz.
Madrid, 1.º, 3'45 t.
La Reina ha firmado un decreto del Ministerio de la Guerra otorgando la gran cruz pensionada al general de brigada señor Segura.
También ha firmado S. M. dos decretos de Marina: uno nombrando comandante del trasatlántico armado «María Cristina» al capitán de fragata señor Aréjula y otro nombrando jefe de la comisión técnica de Londres al señor don Antonio Perea.
Madrid, 1.º, 4 t.
Se acaba de recibir un telegrama oficial del capitán general de la isla de Cuba manifestando que los buques españoles anclados en Santiago de Cuba no han sufrido novedad ninguna.
Madrid, 1.º, 4'10 t.
Telegramas de Washington dicen que los yanquis se muestran regocijados del ataque á Santiago de Cuba.
Según Mr. Long ha declarado, el éxito ha coronado esta vez sus planes.
La escuadra norteamericana al atacar á Santiago de Cuba, no pretendía—dice el ministro de Marina de los Estados Unidos—librar un combate. Aspiraba solamente á

obligar al almirante Cervera á que intentase defenderse y salir del puerto.
La imposibilidad de salir queda probada, y este hecho demuestra que la escuadra española está verdaderamente bloqueada.
Estas declaraciones de Mr. Long se comentan en Washington con entusiasmo.
No hay que decir el desprecio con que aquí se han recibido.
Es lo que faltaba que ver. Califican de triunfo una huida vergonzosa.
Madrid, 1.º, 3'25 t.
También hoy ha habido cola en el Banco.
Siguen los especuladores realizando su inicuo negocio con el mayor descaro.
En la Bolsa ha producido buen efecto el decreto prohibiendo la exportación de la plata, habiéndose animado las contrataciones con la grata nueva de Santiago de Cuba.
Madrid, 1.º, 5'30 t.
El telegrama oficial dando cuenta del combate librado en aguas de Santiago de Cuba tiene una segunda parte, que dice textualmente:
«La escuadra enemiga de Santiago de Cuba, compuesta de acorazados y cruceros, atacó las fortalezas de Santiago de Cuba. El acorazado «Cristóbal Colón», cerrando la boca del puerto y apoyado por las baterías de los fuertes, rechazó el ataque, causando averías en la flota enemiga.»
Madrid, 1.º, 5'35 t.
Se ha dicho esta tarde en el Salón de Conferencias del Congreso y solo á título de información nos hacemos eco del rumor, que la escuadra que manda el contraalmirante Cervera ha sido fraccionada.
Según el rumor á que nos referimos, el «Infanta María Teresa», el «Vizcaya» y el «Almirante Oquendo» están camino de Filipinas, habiendo quedado en la isla de Cuba los destroyers y el «Cristóbal Colón».
Madrid, 1.º, 5'20 t.
La noticia de la victoria obtenida en Santiago de Cuba por nuestras armas ha producido general entusiasmo en esta Corte.
El *Correo*, *La Epoca*, *El Nacional* y otros periódicos, han publicado extraordinarios, que el público arrebatada de las manos á los vendedores.
En las calles se formaban animados corrillos, en los cuales se comentaba con alegría la grata nueva del triunfo.
En algunos sitios dábanse vivas á España, á la gloriosa armada española y al heroico Díaz Moreu, comandante del «Colón».
El combate de Santiago de Cuba ha operado una reacción patriótica en el espíritu público.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos



Sérof.

La solución mañana.
Solución al geroglífico: BELLAS ARTES.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.
Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras, bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34
TARRAGONA

Oficial barbero

(Se abre una buena tienda en APODACA, 42, TIENDA.)

IMP. DE ESTEVAN PAMIES, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

VERANO VERANO VERANO

TRAJECITOS PARA NIÑO.—Hay un bonito y variado surtido de última novedad para la presente estación en modelos de **Guardia marina, Marinera inglesa, Blusa marinera y otros.** Los hay desde **TRES PESETAS.**
AMERICANAS DE ALFAFA negras y de color, de todas clases y precios.
TRAJES PARA CABALLERO Y ADULTO, los hay de drill, lanilla y otras clases.
SOMBREROS DE PAJA PARA NIÑO, ÚLTIMA NOVEDAD.

Precios sumamente económicos

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

Antonio Pelegrí

MERCERÍA, 11

Tarragona—ANTONIO PELEGRÍ.—Tarragona

VERANO VERANO VERANO

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc.; limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n. 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud a precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JUNIO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Junio el vapor **LES ANDES**

el día 26 de el **BEARN**

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA,** Plaza de Palacio.—Barcelona.

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes a comercio, agricultura, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, historias, geográficas y descriptivas; ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, telefonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis a los suscriptores, listas de comerciantes e industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

acompañadas a los sobres, fajas ó circulares que se nos facilitan. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS a precios convencionales.—Paramás informes dirigirse á esta Administración.